



**"Medora",  
una buena  
manera  
de empezar**

La idea era buena y ha dado ya su primer resultado: se trataba de crear un Taller de Tercer Curso, de manera que los alumnos salieran de la Escuela de Arte Dramático con un espectáculo montado, el cual, ofrecido al gran público, sirviera de asiento a su incipiente profesionalidad y mostrara los niveles alcanzados. A partir de ahí, el Taller del Tercer Curso se puso a trabajar en la "Medora", de Lope de Rueda, estrenando su montaje en la misma Escuela, presentándolo luego en diversos lugares y teniendo aseguradas varias semanas en el Centro Cultural de la Villa de Madrid como arranque de la próxima temporada.

La iniciativa tiene sus riesgos, su encanto y su justicia. Sus riesgos, porque siempre cabe el fundado temor de que tres años de Escuela sólo puedan dar las bases de una actitud y de una técnica teatrales necesitadas de ulterior desarrollo; de manera que lo aprendido en esos tres años se refleja tanto en el nivel expresivo real de los alumnos como en un futuro ya potencialmente contenido en ese aprendizaje. Su encanto, porque es difícil imaginar un equipo de trabajo con tantas ilusiones como éste de un grupo de alumnos, dirigidos por sus profesores, que intentan demostrar públicamente el sentido de su vocación y de su relación pedagógica. Y su justicia, porque la Escuela Oficial, además de un título, da así a sus alumnos la

oportunidad de comenzar a ejercer dignamente su oficio.

En el montaje de "Medora" han intervenido varios profesores de la Escuela. La elección de la obra de Lope de Rueda es cosa de José Estruch, de quien hemos hablado en estas páginas en más de una ocasión. Español exiliado durante muchos años, director muy vinculado al movimiento teatral uruguayo, con una importantísima labor pedagógica tras su regreso a Madrid —iniciada en el Centro Dramático 1, que llevamos adelante Renzo Casali y yo hasta que la muy suspicaz Administración de la época decidió cerrarlo—, es hoy jefe de estudios y personalidad básica en la Escuela Superior de Arte Dramático. Junto a Estruch, han formado el "equipo", además de los alumnos, los profesores Francisco Nieva (Escenografía), Pilar Francés (Ortofonía), Elvira Sanz (Danza), Joaquín Campomanes (Esgrima y lucha), Juan Antonio Cidón (Utillería y máscaras), Alfredo Carrión (Música y canto) y Santiago Ares (Historia del teatro). El resultado ha sido brillante y justifica los argumentos de José Estruch en favor de la elección del texto, aunque no deje de ser polémica, en el marco de nuestra realidad teatral, la pretensión de demostrar "que nuestros clásicos están tan vivos hoy como lo estuvieron para sus coetáneos". ¿Lo están acaso? ¿De verdad un texto tan lleno de gracia y de imaginación como "Medora", pero desinteresado de la precisión anecdótica, de la continuidad y claridad argumental, puede dejar de sorprender, y hasta desconcertar, al público español habitual de nuestros días?

"Medora", por las características mismas de la obra, y por el trabajo del grupo de actores y profesores, resulta, sobre todo, un espectáculo divertido, fresco y vital, que plantea una poética muy distinta a la que es propia de la comedia pequeño burguesa, mucho más interesada en la interpretación moral de una historia que en la aproximación a sus personajes. Lope de Rueda —"varón insigne en la representación y en el entendimiento", según Cervantes— apenas se hace hoy entre nosotros, ni siquiera como repertorio de los teatros oficiales; Los Goliardos, con su "Juan de Bueñalima", creo que animaron el último intento de resucitarlo, con polémicos resultados. En todo caso, basta pensar en los términos del teatro español de la época para entender un tipo de precariedad que autores y actores debían suplir con talento. El mismo Cervantes, al comparar las características del teatro de tiempos de Lope de Rueda

con las que ya tenían las representaciones de su época, se asombra de la pobreza de medios de los antiguos comediantes. Ahora, la "Medora" del Taller de la Escuela ha conseguido, sin renunciar nunca a la ingenuidad y a la sencillez, llenarla de elementos y de imágenes que le dan el encanto del juego, de aquel viejo teatro popular que entraba por los ojos y tenía en la cúspide la gracia y la creatividad del comediante.

■ JOSE MONLEON.

**Un tema  
polémico:  
el Centro  
Dramático  
Nacional**

Muchas de las críticas hechas al nuevo Centro Dramático Nacional parten de una misma consideración: el contrasentido de que una política teatral democrática comience, siendo así que el centralismo ha sido uno de los grandes males de la etapa anterior, creando una institución con sede en Madrid. La objeción parece, a primera vista, grave, y sin duda lo sería si no se dieran junto al Centro Dramático Nacional un conjunto de medidas capaces de alimentar lo que normalmente se entiende por una política cultural. Madrid ha tenido, a lo largo de todo el período franquista, dos teatros nacionales, que han supuesto, pese a sus grandes limitaciones, un factor escénico claramente positivo. Nefasto era para su funcionamiento la permanente injerencia de la Administración, el control marcadamente político de su programación, la exclusión habitual de una serie de gentes y de textos que representaban la parte más crítica y renovadora del teatro español de nuestros días, el evidente favoritismo con que se planteaban muchos de sus contratos, etcétera. Todo lo cual se tradujo en una mezcla de burocratismo y de temerosa prudencia, opuesta, sin duda, a la sustancia misma de la actividad artística.

Aun así, la colaboración de algunas gentes con talento, las condiciones objetivas que en el orden puramente técnico ofrecían tales teatros —a la hora, por ejemplo, de fijar el período de ensayos—, la tranquilidad que suponía para el actor el contrato por un año en lugar del más eventual y frecuente de por obra, y aun todo ese conjunto de mecanismos sutiles que hicieron posible, en las más

duras circunstancias, la presencia de un arte de oposición, llevaron a hacer del Español y del María Guerrero, en multitud de ocasiones, dos escenarios clave de la vida teatral madrileña, y, por ende, dentro de la concepción de la época, de la vida teatral española: de Sastre a Buero, de Wilder a Miller, de Valle a Brecht, de Pirandello a Ionesco, de Chejov a Gorki, toda una serie de líneas básicas del teatro contemporáneo se ofrecieron en los dos citados escenarios, a veces, ciertamente, en montajes discutibles, pero, en cualquier caso, dando pie al encuentro del público con tan significativos autores...

Pienso yo que el Centro Dramático Nacional, a la vista del equipo que lo sustenta, de los títulos programados, de los directores invitados, de la anunciada función única, de los trabajos de formación a que será sometida la compañía, supone un grandísimo avance respecto de la estructura anterior y, por tanto, una clara mejora para la vida teatral madrileña, cuyo empeoramiento jamás podría justificarse en nombre de ninguna descentralización. Madrid, como cualquier otra ciudad española, debe partir de lo que ya tiene...

Ahora bien, aceptado el sentido del Centro Dramático Nacional —y, sobre todo, la autonomía artística de sus responsables frente a la vieja dependencia de los teatros nacionales— es imprescindible plantearse la necesidad de que otros objetivos sean igualmente defendidos. Objetivos que, lejos de oponerse a los que son propios del nuevo Centro Dramático, como algunos parecen plantearse, son consecuentes con él. Es decir, son consecuentes con una política que intente hacer avanzar el fenómeno teatral en todas sus dimensiones, desde el interés de las obras al rigor de los montajes, desde el mejoramiento técnico del actor a la estabilización de una condiciones razonables de trabajo, desde el respeto a la iniciativa privada a la fuerte protección de cuanto teatro se encamine a la formación y expresión popular.

En el caso de Madrid, es evidente que, además del Centro Dramático Nacional —y de ese Teatro Estable Castellano, del que tanto cabe esperar— es necesario potenciar cuantos esfuerzos se encaminen a sacar el teatro de los públicos de siempre. La Cadarso ha probado, a través de su programación, de los precios de sus localidades, de la cifra de sus espectadores —lo que no excluye algún que otro fracaso desolador—, hasta qué punto es posible establecer unas condiciones que atraigan